

Comienzan las Jornadas de Intelectuales Latinoamericanos Exiliados en España

MADRID, 8 de diciembre (AFP)—Las "Jornadas de Intelectuales Latinoamericanos Exiliados en España" fueron inauguradas hoy aquí en presencia de un centenar de escritores, pintores, abogados, profesores, periodistas, actores y médicos principalmente argentinos chilenos y uruguayos.

Estos analizarán durante dos días cuatro temas fundamentales: Los problemas jurídicos y laborales del exiliado latinoamericano. La repercusión del exilio en la obra artística. La solidaridad de la sociedad española para con los exiliados y el aporte e inserción del intelectual latinoamericano en la cultura española.

Presidió la inauguración Ignacio Sotelo, secretario de Cultura del Partido Socialista Obrero Español (P.S.O.E.), que auspicia el evento. Este recalcó el deber de solidaridad de los intelectuales españoles para con los latinoamericanos recordando la acogida que recibieron después de la guerra civil española en diversos países de América Latina.

Afirmó Sotelo que en estas jornadas se plantearán dos objetivos fundamentales: facilitar el encuentro de los intelectuales latinoamericanos exiliados en España y llamar la atención de la sociedad española sobre sus problemas.

Carlos Merilla, presidente de la diputación de la provincia de Madrid, indicó por su parte que uno de los objetivos de la tortura es destruir la personalidad en particular por la ausencia de estímulos exteriores y que en ese sentido el exilio es una forma de tortura ya que los exiliados están cortados de sus raíces y de su contorno social.

El escritor argentino David Viñas, del Pen Club Latinoamericano, hizo varias consideraciones sobre el exilio, destacando que los desterrados viven una novela de terror ya que el terror consiste en haber

sido expulsado de su pasado, carecer de futuro y estar condenado a vivir únicamente en el presente.

Propuso Viñas la creación de un comité para impulsar la candidatura de las llamadas "Locas de la Plaza de Mayo" al Premio Nobel de la Paz, afirmando que las madres, esposas e hijas de los "desaparecidos" argentinos así llamadas son madres de todos los exiliados y todos los

que sufren la represión bajo dictaduras.

La propuesta fue muy favorablemente acogida por los intelectuales presentes.

Viñas advirtió también contra la tentación de la nostalgia y declaró que "no hay soluciones por el lado de la nostalgia pero sí por el de la indignación social levadura decisiva de los cambios" y recordó los intelectuales muertos en las guerrillas en América Latina.

Recordaron los oradores la unidad que conocieron en las cárceles y la necesidad de proseguir la unión en el exilio, dejando de lado las polémicas que surgen de las distintas opciones políticas de cada uno.

Aludieron también a la dramática situación de varios intelectuales latinoamericanos en España, a los que se prohíbe acceder a las universidades o a puestos de trabajo acordes con sus capacidades y el derroche de cerebros que ello representa para la sociedad española.

UNO MAS UNO

Borges, ausente en el homenaje a Paul Groussac

WASHINGTON, 8 de diciembre (AP).— El cincuenta aniversario de la muerte del escritor argentino Paul Groussac fue recordado aquí en una reunión literaria auspiciada por la División Hispánica de la Biblioteca del Congreso Norteamericano.

El embajador Jorge Aja Espil encabezó el grupo de argentinos que rindieron homenaje al eminente historiador.

Jorge Luis Borges, cuya presencia se había esperado al regreso de Japón, no asistió al acto, y el crítico uruguayo Emir Rodríguez Monegal, que debía hablar en el panel, se excusó de participar.